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12月議会において福津市の予算の予備費充用の事務手続き
に関して調査特別委員会（百条委員会）が設置されました

福津市議会議員 No.
006

百条委員会って何？

調査特別委員会の報告は

 地⽅⾃治体の事務に関する調査を⾏う権限。議会の過半数の賛成で設置され、

地⽅⾃治法第100条第1項の規定により、証⾔を拒んだり、ウソの証⾔は罰せら
れる。

�＊予備費充⽤の決裁⽂書の起案⽇および決裁⽇が実際の作成⽇と異なることか
����ら、この委託業務は予算計上がないまま発注、執⾏されたものである。
 予算なしの契約等を禁じた地⽅⾃治法第232条の３に抵触する可能性が⾼くな
�����った。

調査特別委員会（百条委員会）設置の理由は？

�＊この予備費充⽤が、9⽉議会で否決された「⽵尾緑地安全性調査業務委託料���
�����および⽵尾緑地の地質調査委託料」と⽬的が重複する場合、地⽅⾃治法第
�����217条第2項に抵触するおそれがある。

�＊予備費充⽤および委託契約については、通常とは違い市⻑のみの起案・決
����裁という極めて異例な⼿続きがされていた。

なぜ調査特別委員会（百条委員会）の設置に賛成したか、
石田の考えは？

 なぜ予備費充⽤の書類作成が遅れたのか、予備費といえども市⺠の⾎税である以上疑わしいこと

は避けるべきである。市⻑は業務妨害があったと発⾔しているが、何が起こったのか、また、12⽉
4⽇の総務⽂教委員会の聞き取り調査で市⻑と職員との証⾔に相違を感じられたので、罰則がある
百条委員会で明確にすべきだと判断した。

 調査特別委員会で報告書が可決され、委員⻑から議⻑に提出されました。直近の議会本会議におい

て委員⻑が報告し、採決が⾏われます。報告書は福津市議会のHPで⾒ることができます。

� https://www.city.fukutsu.lg.jp/material/files/group/20/hyakujyouiinkaizenbun.pdf

�＊2020年12⽉4⽇に総務⽂教委員会の所管事務調査で、市⻑と職員への聞き
 取り調査を⾏った際、答弁に相違を感じられた。書類の⼿続きなどについて

 も、⾏政内部でチェック機能が働かなかったのか。

百条委員会につい
ては2月1日発行
の議会だよりの２
～3ページにも記載
されています。



 給⾷費未納のお知らせを担任から⽣徒を通じて保護者に渡す際、ほかの児童・⽣徒と「違う」

というところで、ある程度の⼦どもたちの年齢では中⾝が何なのかを気づくこともあり、それが

肩⾝が狭く感じたり、学校に⾏きづらくなる原因にもなりがち。⼦どもたちが安⼼して学校⽣活

を送れるためにも「給⾷無償化」で「どの⼦も平等に」してはどうか。

 兵庫県明⽯市では2020年4⽉から市の施策として給⾷無償化を実施しているが、地⽅⾃治の財

源によってできるできないの区別がつくのもおかしい。

 ぜひとも国の施策として実施するように、市から国へ伝えてほしい。

※給食費の公会計化について
　学校給食費を地方公共団体の会計に組み入れる「公会計制度」を採用することです。文部科学省では、教員の
業務負担の軽減等に向け、学校給食費の公会計化を促進すると共に、保護者からの学校給食費の徴収・管理業務
を地方公共団体が自らの業務として行うことを促進しています。
　ちなみに千葉市では、
　　・給食費を市の予算とすることで会計のより一層の公正・透明性を確保し、厳正な徴収管理を行うこと。
　　・学校ごとの徴収状況に影響されることなく、質の高い給食を提供すること。
　　・保護者の口座振替手数料の負担が無くなることや、手続きの負担軽減を図ること。
　　・教職員の負担を軽減して子供と向き合う時間を確保すること。
などを公会計化を進める理由としてあげています。

 昨年度の福津市の⼩・中学校10校の給⾷徴収率は約

99％。⼝座引き落としができなかった場合に郵送や担任を

通じて⽣徒に通知をしている。経済的に困難な家庭のため

の就学援助制度や保護者の同意を得て児童⼿当から給⾷費

を徴収する対応もしている。

 給⾷費の公会計化については、新システム導⼊の経費や

⼈員確保などの課題もあるので、宗像市と情報交換をしな

がら調査研究を今後も進めていく。

 福津市内の⼩・中学校にお

ける学校給⾷費の未収状況に

ついて。

 また11⽉に⽂科省から学校

給⾷費の公会計化導⼊を推進

するという発表があったが、

本市の場合は？

今回は学校を中⼼とした⼦どもの教育環境に関わる6項⽬の質問をしましたが、

紙⾯上の関係で⼀部のみ掲載いたします。

給⾷費完全無償化を国の政策に

12月議会（2020年11月24日～12月8日）の一般質問

市の答弁
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 今春導⼊される福間東中の新しい制服のブレザーは、男⼥共⽤でボタンも⽐較的簡単に取り付

けられるタイプだった。これを市内3つの中学校で統⼀化して、ボタンの⾊や名札の⾊でそれぞれ

の中学校の特徴を出してはどうか。そうなると、現在福間中や津屋崎中で取り組んでいる「制服

のリユース活動」も3つの中学校合同、福津市全体での取り組みになる。

 周りにいる保護者と話をしていると「制服が⾼い」という意⾒もあった。ブレザーのみを標準

服にして、その下に着るものは、例えば「⽩いシャツにグレーのスラックスもしくはスカート」

のように⾊が合えばメーカーは問わないスタイルにすれば、経済的に助かる家庭もあるのではな

いだろうか。

 また服から服を作る「ブリングプロジェクト」、この制服版を実際に

やっている店舗が愛媛県松⼭市にあるが、これも導⼊してはどうだろうか。

 「制服のコストダウン」「リユース」「ブリングプロジェクト」

この3つでSDGｓの17の項⽬の中にある「貧困（⽬標１）」「ジェンダー

（⽬標５）」「持続可能な消費と⽣産（⽬標12）」に当てはまることになる。

 SDGｓ未来都市である福津市だからこそ、SDGｓに基づいた中学校の制服

に取り組みましたと⾔えるのではなかろうか。

 ⾝近なところから取り組みをすべき。

 

 

宗像市・福津市・
古賀市・糟屋郡

田川市・行橋市・
豊前市・田川郡・
京都郡・築上郡

 福間中、津屋崎中も今後新しい制服導⼊の検討が必要とは

思うが、現時点でも制服の価格格差は同⼀であり、制服が学

校のシンボルという観点から市で統⼀せず、それぞれの学校

に任せている。

 新設中学校ができた場合の制服については、現時点では具

体的な案はない。制服に関してはいろんな意⾒があるが、ト

ップダウンで決めるのではなく、東中の新制服がきっかけに

なって⽣徒の中から問題提起して議論して、その中で決めて

いくことが⼤切だと考えている。

 福間東中が4⽉から新しい制服に

なる。この制服は多様性に考慮し

たブレザータイプになる。移⾏期

間は5年間で、期間中は現在の制服

との組み合わせも可。

 他の２つの中学校での対応と、

新設中学校の建設が決まった場合

の対応はどうなっているのか？

制服からSDGsをはじめよう

市の答弁
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 エンゼルスポット閉館後はフクスタを利⽤してくださいと⾔われていたが、夜、フクスタの周

辺は街灯が少なくて真っ暗、⽣徒からは怖いという意⾒も上がっていた。2021年4⽉からのふく

つミニバスの運⾏も朝8時から⼣⽅5時までで、⾼校⽣が部活を終えて下校する時間帯のバスはほ

とんどないに等しい。この状況をどうにかしてほしいと春から委員会などで発⾔してきたが何も

変わらなかった。今、試験前の⾼校⽣たちは、ファストフード店、ファミレスなどで勉強してい

る。

 受験を控えた中学3年⽣・⾼校3年⽣は、コロナ禍で休校になった分の

授業数の不⾜など不安が多い。安全で安⼼な学習がしやすい場所の確保で、

未来を担う⼦どもたちの応援をぜひとも取り組んでほしい。

 

市の答弁質　問

 この問題については、主に「教育現場の先⽣たち」の業務負担の軽減につながる提案として取

り上げた。先⽣の本業は⼦どもたちとしっかりと向き合って教育活動を⾏う事である。

 タブレット導⼊も3⽉末までに完了するので、将来的にタブレットを持ち帰ることも視野に⼊

れると、徐々にでも取り組んでいけば、また緊急事態宣⾔になったとしても慌てる事が少なくな

るのではないだろうか。

 家庭によっては通信環境が整っていない場合もあるので、しばらくは紙ベースと併⽤は必要だ

と思うが、これも現場の業務負担を減らし、「働き⽅改⾰」にも繋げてほしい。

 

 

 2020年3⽉にJR福間駅併設の

エンゼルスポットが閉館し、⼿

光にある児童センターフクスタ

にその機能を⼀本化したが、利

⽤状況はどう変化したか。

 閉館したエンゼルスポットでの実績を踏まえて児童センタ

ーフクスタを運営していく計画だったが、コロナウィルス感

染拡⼤防⽌対策で、フクスタは臨時休館や再開した後も段階

的な利⽤制限を設けたので、利⽤状況については前年と⽐べ

ると51％の利⽤となっている。今後も安全で安⼼して学習

や遊びに利⽤でき、⼦どもたちに信頼される施設として務め

ていきたい。

 10⽉20⽇に⽂科省が学校と保

護者間の連絡⼿段のデジタル化

の取り組みを推進するという通

知を発表した。

 また休校期間中、津屋崎⼩学

校では保護者の有志等と学校と

で、クラウド活⽤を共同で実施

したという。これを他の学校に

も活かすことは考えているの

か。

 ⽂科省の通達については11⽉に⼊ってから届いたが、⽋

席・遅刻などいわゆる保護者の連絡機能や学校だよりプリ

ントなどの電⼦データ化などを想定されると考えている。

もちろん先進的な取り組みは各学校で情報共有をして取り

⼊れていくことが必要だと考えている。

 その中でも保護者の意思確認

（⾏事に対する出⽋の返事）を

どのように対応していくのかは、

学校の当事者である校⻑とも話し

合っていきたいと思っている。

先⽣たちの負担を軽減して

中学⽣・⾼校⽣のサポートも！
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